

# 郭ばかりでない長崎

前回まで、長崎の丸山遊郭へと京都へと下ってきた世之介の話をしました。長崎は郭ばかりではありません、「世間胸算用」〔元禄5(1692)年刊〕巻四の「長崎の餅柱」には、商人の話が出てきます。「霜月晦日」切に、唐人船残らず漆を出て行くべき、長崎も次第に物さびしくなりぬ。しかしこの所の家業は、よろづ唐物商ひの時分銀だ。本来秋船は9月20

まづけして、年中のたちは一度に仕舞ひ置き、貧福の人相応に緩々とぞくらし、万事こまかに胸算用をせぬ」といき事なし。正月の近づくころも、酒常住のたのしみ、この津はも寂くなり、景氣も身過の心やすき所な

り

「霜月晦日」切に、唐人船残らず漆を出て行くべき、長崎に交易でやつてくる唐人(中国人)の船は、入港する時期が、春船、夏船、秋船と分かれています。江戸時代の人々は、年貢のように年収制度

森田 雅也

まづけして、年中のた

日が最終の帰路船でし

## 難波西鶴と 海の道

【52】

で生活していました。誰もが正月に今年一年間、わが家がどのよう

な収支決算となるか胸算用して生活設計することが大切だという趣旨で書かれたのが「世間胸算用」です。

「1年を20日で暮らす良い男」は相撲取りの生活をうらやむ言葉ですが、長崎の人は1年を11月で暮らす賢い

人たれだと言うのですから、絶賛ですね。さらに長崎の人々は、貧乏人も金持ちはゆるゆると暮らし、細かに胸算用しない土産

だとするのです。窮屈

ではなく、住みやすい

ですが、これも外國賣

易での景気の良さが要

因にあるのでしょう。

加えて、長崎ではほと

んどの買い物が現金払

いと云うのです。

当時の日本の精算方

法は節季払いが一般的

でした。いわゆる「つけ払い」として、節季

と言つても盆正月前

特に師走にまとめて支

払う方法をとつていま

した。現金払いの「都

度払い」は信用のない

人が支払う方法として

割高でした。

このよつた現金払い

を一般的とする長崎は

特異ですが、これも外

国貿易を主軸としている地だからでしょう。

そのため、師走でも掛

け取りに走ることもな

く、酒を飲みながら、

ゆと引ある日々を送る

長崎。まさに暮らしあ

すい所ですね。

## 商人の暮らしぶりいかに

いで、節季払いにしないと言つて云うのです。当時の日本の精算方法は節季払いが一般的でした。いわゆる「つけ払い」として、節季と言つても盆正月前、特に師走にまとめて支払う方法をとつていました。現金払いの「都度払い」は信用のない人が支払う方法として割高でした。

このよつた現金払いを一般的とする長崎は特異ですが、これも外國貿易を主軸としている地だからでしょう。そのため、師走でも掛け取りに走ることもなく、酒を飲みながら、ゆと引ある日々を送る長崎。まさに暮らしあすい所ですね。

(関西学院大学文学部文学言語学科教授)